

Zeitschrift: Suisse magazine = Swiss magazine

Herausgeber: Suisse magazine

Band: - (2008)

Heft: 227-228

Rubrik: Panorama : faits marquants de l'actualité suisse

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Faits marquants de

Affaires étrangères

■ Le dalaï-lama sera en visite dans la capitale fédérale le 13 octobre prochain. Le chef spirituel des Tibétains répond ainsi à l'invitation des autorités de la ville de Berne.

■ La Garde suisse doit faire face à la concurrence accrue de la gendarmerie du Vatican. Son commandant sur le départ, Elmar Maeder, l'exhorté à rester vigilante, dans les colonnes du *Tägi*. Il aimerait voir l'effectif des gardes suisses passer de 110 à 130 hommes. « Cela permettrait d'avoir davantage de temps pour la formation », estime-t-il. La gendarmerie pontificale, composée d'Italiens et chargée de veiller à la sécurité



du petit État du Vatican, veut être plus présente auprès du pape. Elle a ainsi créé sa propre fanfare.

Statistiques

■ Selon les derniers pronostics de l'Office fédéral de la statistique (OFS), la population résidente de la Suisse va passer de 7,6 à 8,3 millions de personnes au cours des trente prochaines années. Elle devrait ensuite se réduire à 8,2 millions d'ici 2050.

■ La Suisse est un pays de petites et moyennes entreprises. Et celles-ci restent maîtresses du terrain économique, constate une étude de l'Université de Saint-Gall publiée par l'Office fédéral de la statistique. Entre 1998 et 2005, le nombre de PME (249 postes à temps plein maximum) n'a baissé que de 0,9 % en Suisse, pour s'établir à un taux de 99,96 % par rapport à l'ensemble des sociétés du pays. La région qui a

connu le dynamisme le plus marqué est l'arc lémanique, notamment à Genève et Lausanne, précise l'étude.

■ En 2007, 314 161 nouveaux vélos ont été vendus en Suisse, soit 4,9 % de plus que l'année précédente. Alors que le vélo tout terrain est toujours en tête des ventes, il apparaît que le vélo électrique a de plus en plus de succès. Les ventes de nouveaux vélos ont représenté l'année dernière un chiffre d'affaires de 370 millions de francs, soit 21 millions de plus qu'en 2006.

Événements culturels

■ La fondation Pro Helvetia a annoncé que Jean-Paul Felley et Olivier Kaeser prendront la direction du Centre culturel suisse de Paris à partir du 1^{er} octobre. Ces deux historiens d'art genevois ont dirigé depuis 1994 l'espace d'art indépendant « Attitudes » à Genève. Leur profil artistique remarquable a été déterminant pour leur nomination. Les deux hommes veulent établir le Centre culturel comme un lieu vivant et multidisciplinaire où rencontrer et approfondir l'art suisse.



■ Stéphane Décotterd, chef de cuisine au *Pont de Brent* (VD) a remporté la finale du « Cuisinier d'or 2008 » à Berne. Grâce à ce prix, le jeune homme de 32 ans va pouvoir représenter la Suisse au prestigieux Bocuse d'or, l'année prochaine à Lyon. Au cours d'un marathon de cinq heures, Stéphane Décotterd a convaincu le jury grâce à son saumon de Norvège aux asperges vertes et sucs confits ainsi qu'à sa composition d'agneau de la bénichon.

■ La maison princière du Liechtenstein a refusé de prêter des œuvres d'art à Munich, en représailles à l'attaque de Berlin contre son secret bancaire, refus étendu à toutes les collections « tant que le respect des principes fondamentaux de l'État de droit par l'Allemagne pose problème ». Une enquête vise des contribuables allemands qui auraient trompé le fisc sur des comptes au Liechtenstein.

■ Victor Ruzo, de son vrai nom Victor Rutz, est décédé à Montreux à l'âge de 95 ans. Il était notamment l'auteur de l'affiche de la Fête des Vignerons 1955, des publicités du Grapillon, du point « i » de Maggi, des cigarettes Villiger ou des cigarettes Lucky Strike. Décorateur du pavillon suisse à l'expo de New York, Victor Ruzo voulait faire de ses œuvres « des messages du bonheur ».

Économie

■ Les fonds éthiques ont atteint le cap des 30 milliards de francs l'an dernier sur le marché suisse. Le volume d'investissements a ainsi augmenté de 67 % pendant la seule année 2007. Pour la première fois, les investisseurs privés ont dépassé les fonds institutionnels. En ajoutant la fortune gérée en Suisse pour des instituts et clients étrangers dans ce domaine, les fonds de placements durables auraient même atteint 34 milliards de francs durant l'exercice écoulé. À la fin 2006, les fonds éthiques ne représentaient encore que 17,9 milliards de francs.

■ Près d'un salarié suisse sur deux est satisfait ou très satisfait de son salaire. Mais les employés accordent plus d'importance à la qualité de leur poste qu'à leur rémunération, révèle le baromètre suisse des ressources humaines 08. L'étude ajoute que les employés sont de moins en moins carriéristes et de plus en plus enclins à changer de poste. Enfin, l'enquête révèle que les Romands accordent généralement une importance moindre au travail que les Alémaniques. Mais ils sont parallèle-

l'actualité suisse

ment plus pessimistes que ces derniers au sujet de leur capacité à retrouver du travail s'ils venaient à perdre leur poste.

■ Le groupe internet Yahoo a confirmé son intention de déménager son siège européen d'ici à l'automne 2009, et quitter Londres pour s'installer en Suisse. Le pionnier de l'internet, originaire de Californie, s'implante à Rolle (VD). « *Cette décision fait partie de notre stratégie internationale en cours pour accroître la compétitivité, assurer des résultats financiers, de la performance et de l'efficacité* », indique la société qui n'a pas voulu commenter l'information suivante délivrée par les médias suisses : Yahoo devrait bénéficier d'exonérations d'impôts.



Agriculture

■ Le meilleur fromage du monde est le gruyère AOC du maître fromager Michael Spycher, de Wasen (BE). La distinction lui a été remise lors du World Championship Cheese Contest de Madison, aux États-Unis.

Sciences

■ Le chimiste suisse Albert Hofmann, connu pour avoir découvert le LSD, s'est éteint à l'âge de 102 ans. Il est décédé à son domicile de Burg im Leimental dans le canton de Bâle. Albert Hofmann avait synthétisé le diéthylamide de l'acide lysergique (LSD) en 1938 lors de recherches médicales pour l'entreprise pharmaceutique Sandoz. Il escomptait initialement en tirer un analgésique mais les expériences ont rapi-

ment plus pessimistes que ces derniers au sujet de leur capacité à retrouver du travail s'ils venaient à perdre leur poste.

■ BIZARRE
ÇA TOURNE MOINS
QUE D'HABITUDE...
ALBERT
HOFMANN
R.I.P.
LSD
LE PÈRE DU LSD S'EST ÉTEINT

lement été stoppées, faute d'intérêt des scientifiques. Ce n'est qu'en 1943 qu'Albert Hofmann a découvert par hasard les effets psychotropes du LSD. Il les expérimentera en premier lieu sur sa propre personne. Le LSD a ensuite été associé dans les années 60 au mouvement hippie. « *J'ai produit cette substance comme médicament. Ce n'est pas de ma faute si les gens en ont abusé* », avait jadis déclaré Albert Hofmann.

■ Le Lausannois Mikkel Vestergaard Frandsen s'est vu décerner le « Saatchi & Saatchi Award For World Changing Ideas » pour le développement du Lifestraw, un dispositif astucieux et économique permettant de purifier l'eau polluée. Cette distinction récompense des idées susceptibles de changer le monde. Le gagnant reçoit la somme de 100 000 dollars, dont 50 000 en liquide et 50 000 sous forme de soutien marketing accordé par Saatchi & Saatchi. Pour plus d'un milliard d'êtres humains n'ayant aucun accès à une eau propre, le Lifestraw est une invention révolutionnaire. Ce dispositif permettant de boire se présente sous la forme d'un tube de plastique mesurant 31 cm de long, 3 cm de diamètre et pesant 40 grammes. Selon les tests, il retient 99,99 % des virus et des bactéries. Le Lifestraw contient des fibres textiles et des chambres de purification chimique. Sa durée de vie est d'un an et il peut purifier environ 700 litres d'eau.

■ Cette année encore, l'accès aux études de médecine sera limité dans les Universités de Bâle, de Berne, de Fribourg et de Zurich. Le nombre d'inscriptions est plus de trois fois supérieur à la capacité d'accueil en médecine

humaine. Un test d'aptitude permettra de sélectionner les élus. Genève, Lausanne et Neuchâtel, de leur côté, renoncent toujours au *numerus clausus*.

■ Les deux pilotes de Solar Impulse, Bertrand Piccard et André Borschberg ont effectué un vol virtuel de près de 25 heures à l'aide d'un nouveau simulateur de vol installé dans le hall de construction de l'avion solaire sur l'aérodrome de Dübendorf près de Zurich. Pour les deux pilotes, il s'agissait de tester l'ergonomie du cockpit, d'entraîner des procédures de vol et des prises de décisions ou encore de simuler des pannes ou des incidents, sous la direction de l'équipe Mission. Le premier avion prototype de Solar Impulse, le HB-SIA est actuellement en construction. Les véritables vols d'essais commenceront au début de l'année prochaine.



SIMULATION DE VOL POUR LE PROJET DE BERTRAND PICCARD

Sports

■ Les Suisses Florent Trollet, Didier Moret et Alexander Hug ont remporté la Patrouille des glaciers 2008 à Verbier (VS). Partis à trois heures du matin de Zermatt (VS), ils ont mis 6 heures et 25 minutes pour rejoindre la ligne d'arrivée. Le record de 2006 (6 h 18) n'a pas été battu, mais les conditions de cette année étaient très difficiles, avec du froid, de la neige, du brouillard et du vent. C'est la première fois depuis huit ans qu'une patrouille suisse remporte la course.

Divers

■ Deux entrepreneurs basés à Gland (VD) ont créé la première montre capa-

ble de restituer le calendrier religieux indien, le Panchang. Cette montre est destinée à rythmer l'activité économique du sous-continent. Le Panchang, dont les origines remontent au X^e siècle avant notre ère, est respecté par des centaines de millions d'Indiens. Des almanachs édités par des savants et des écoles d'astronomie indiquent chaque jour les horaires du Rahu Kalam, une période de 90 minutes qui doit être mise à profit pour la réflexion plutôt que pour l'action. La conclusion d'une affaire, la signature d'un contrat ou les échanges d'argent pendant cette période sont ainsi particulièrement proscrits. Avec le blanc-seing du groupe indien Tata, la marque Borgeaud devrait faire son entrée sur le marché en septembre prochain. La production débutera avec une ligne à quartz de 2 000 pièces à 2 800 francs et avec 150 exemplaires mécaniques à partir de 8 000 francs. Selon les deux entrepreneurs, 300 millions d'Indiens auraient aujourd'hui les moyens de s'offrir une montre de ce prix.

■ Olivier Vietti-Teppa, un parachutiste du Bouveret, a réussi une première mondiale en exécutant un saut avec un parachute construit d'après les plans dessinés en 1485 par Léonard de Vinci. Celui-ci est de forme pyramidale et composé de quatre triangles équilatéraux de 7 mètres de côté. On a toutefois supprimé le cadre rigide que Vinci avait prévu. Malgré tout, l'engin est impossible à diriger. Lâché à 650 mètres du sol, le parachute s'est ouvert normalement. Avec un vent de 19 km/h, la descente a duré un peu plus de deux minutes.

■ La Garde suisse se lance dans le commerce. Pour la première fois, « la plus petite armée du monde » vend des montres, des sacs à dos ou encore des écharpes portant son insigne. Des bou-

teilles de vin rouge, des couteaux de poche, des porte-clés, des t-shirts, des parapluies et des puzzles devraient bientôt être aussi mis en vente. Selon la tradition, la Garde suisse, au service du pape, est composée de 110 Suisses âgés de 19 à 30 ans. Ils ont pour devoir de surveiller les accès du Vatican et d'assurer la sécurité du souverain pontife. La prestation de serment a lieu tous les ans le 6 mai. Cette date coïncide avec l'anniversaire de la défense héroïque du pape Clément VII par ses gardes suisses lors du sac de Rome par les troupes de Charles Quint, en 1527, au cours de laquelle 142 gardes sur 189 avaient perdu la vie.

Société

■ La Suisse ne prend pas assez au sérieux l'éducation de la petite enfance, ce qui fait de son système l'un des plus injustes. Dans notre pays, l'origine sociale conditionne le succès scolaire avant l'intelligence et le travail, si bien que l'égalité des chances n'est pas respectée, indique la Commission suisse pour l'UNESCO qui va lancer une étude pour définir un plan d'action. Les disparités sont grandes entre les trois régions linguistiques. Si la Suisse alémanique n'est pas pressée de placer ses enfants en crèche, entre 80 à 90 % des moins de cinq ans participent à un programme préscolaire en Suisse romande et au Tessin. Les résultats de l'étude seront publiés en janvier prochain. L'éducation de la petite enfance est depuis 2006 un thème prioritaire des activités de la Commission suisse pour l'UNESCO.

■ Pas question d'écrire de nouvelles paroles pour l'hymne national. Cela tient de la mission impossible et surtout, cela ne répond pas à une priorité car l'hymne conserve une forte portée identitaire. C'est la réponse du Conseil fédéral à la conseillère nationale Margret Kiener Nellen (PS/BE). La socialiste trouve au contraire que le pays mériterait des paroles modernisées.

Nature

■ Un inventaire réalisé par l'association Pro Castor, dans le cadre d'un inventaire national lancé par l'Office fédéral de l'environnement, a révélé que trois familles se sont installées entre



Yverdon-les-Bains et Estavayer-le-Lac. C'est la première fois depuis sa réintroduction dans le Nord vaudois en 1973 dans la plaine de l'Orbe que des castors colonisent les rives du lac entre Yverdon et Yvonand. Lors du dernier inventaire au début des années 90, on dénombrait environ 450 castors en Suisse. Mais tout récemment, on a estimé leur population à quelque 800 individus.

Environnement

■ L'année dernière a été le théâtre de deux incidents majeurs dans les centrales nucléaires de Leibstadt et Beznau. Mais selon la Division de la sécurité des installations nucléaires (DSN), la surveillance de nos centrales est satisfaisante. Les objectifs de protection (contrôle des rejets, refroidissement des



assemblages combustibles, confinement des substances radioactives, limitation de l'exposition aux radiations) ont été respectés dans toutes les centrales du pays. En ce qui concerne le site qui devra accueillir les déchets radioactifs, la DSN estime possible d'exploiter de manière sûre des dépôts en couches géologiques profondes, sans effets radiologiques sur l'environnement.

HENRIETTE GERMAIN-NICOLET

